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「政改三人組」分批約見反對派
努力至最後一秒 游說通過普選方案

長和主席李嘉誠昨日表示，如果政改方案不能通
過，包括他在內所有人都是輸家，對所有人都是一
個無奈的損失，是不可估計的損失。李嘉誠作為本
港工商界領袖，態度鮮明地支持政改方案通過，反
映工商界從香港整體利益和700萬港人福祉的角度
看待普選。反對派中有能力、有智慧的人士，應該
聽聽各界的呼聲，認真想清楚，作出明智的選擇，
為香港人帶來福氣。

本港有意見認為，一些工商界人士對落實普選有
戒心，擔心因為普選而令香港迅速傾向福利化、民
粹化，福利主義盛行。事實上，工商界和廣大市民
一樣，都期待落實普選。近日長和李嘉誠、九倉吳
光正、恒基李兆基、嘉華呂志和等工商界人士，都
高調撐普選。吳光正指反對派想推翻「8·31決定」
是「下下策」，呼籲反對派若為民生、為基層福利
着想，應支持政改方案。李兆基表明支持政改方案
對香港經濟繁榮最有利，他預料政改方案若獲通
過，恒指有望升穿3萬點，而他屆時會履行承諾，
撥出10億元成立慈善基金做公益。嘉華呂志和致
函三萬多名員工，指香港的民主不能失去祖國，祖
國不斷支持和關懷香港，身為港人精英，實在不應
再長期執拗下去，而是以發展經濟為己任。

李嘉誠今次強調，如果政改方案不能通過，對香
港人是一個不可估計的損失。的確，政制原地踏
步，不僅市民無緣一人一票選舉特首，而且會因為
普選落空而令政爭沒完沒了，社會更加撕裂，勢必
影響香港的投資環境，動搖投資者信心，拖累經濟
發展和民生改善。如果政改方案能夠通過，政治爭
拗減少，具有更廣泛民意基礎和更高認受性的行政
長官，必會務求施政更有利經濟民生和營商環境，
爭取市民和工商界的支持。

今年1月10日，李嘉誠在出席長和系重組記者會
時就表示，非常看重通過政改，因為這是難得的機
會，希望香港人「多睇睇、諗深一層」，「一定
唔可以讓香港人成為大輸家」。今次李嘉誠又指
出，「泛民」有好多有能力、有智慧的人士，希
望他們坐下來想清楚該如何做。中聯辦主任張曉
明在深圳與立法會議員見面時，講清楚落實普選
符合包括反對派在內的全社會利益的道理，值得
反對派尤其是其中有能力、有智慧的人士認真思
考。現在離政改方案審議表決僅有兩周時間，反
對派應認真聽取包括工商界在內的社會各界支持
政改的意見，懸崖勒馬，回心轉意支持通過普選方
案。

商界呼籲撐普選為港人帶來福氣
菲律賓總統阿基諾三世昨日在日本發表演

講時，將中國在南海活動與當年納粹德國相
提並論，還呼籲美國要在南海問題上發揮作
用。中國外交部發言人對菲律賓的荒謬無理
言論深感震驚，並表達強烈不滿。明明是菲
律賓在南海侵犯中國領土主權，阿基諾竟然
口出惡言攻擊中國，令人憤慨。中國豺狼虎
豹都不怕，何懼一隻嗡嗡叫的臭蒼蠅。阿基
諾要做跳樑小丑必自取其辱。

中國對南沙群島的島、礁及領海，都擁有
無可爭辯的主權。中方在南海的活動，是在
本國領土範圍內進行的基建工程，合情、合
理、合法。阿基諾大放厥詞，將中國的正當
行為比喻為「和納粹相似」，完全是賊喊捉
賊，一派胡言。上世紀70年代以來武力非
法侵佔中國南沙群島部分島礁的是菲律賓，
1999 年以來企圖以「坐灘」形式竊佔中國
仁愛礁的是菲律賓，2012 年派遣軍艦武力
襲擾在中國黃岩島海域正常作業的中國漁
船、漁民的是菲律賓，2013 年無視中方作
為《聯合國海洋法公約》締約國應有的權
利、違背《南海各方行為宣言》和兩國間一

系列共識，單方面將有關爭議提交所謂國際
仲裁的是菲律賓，近年來出於一己私利不斷
勾結域外國家攪渾水、抹黑攻擊中國的還是
菲律賓。菲律賓侵佔中國領土還扮可憐，惡
人告狀，肆意渲染「中國威脅論」。菲律賓
以為有美日作靠山，就可以肆無忌憚地挑戰
中國，肆意向中國潑髒水，攪渾南海。這完
全是打錯算盤。

中國是東盟最大貿易夥伴，最重要的投資
者之一。東盟大多數國家都願意和中國保持
良好關係，和平協商解決南海爭議。阿基諾
曾聲稱自己是「擁有中國血統」的菲律賓
人。2011 年訪華期間，阿基諾到祖籍地福
建省鴻漸村尋根謁祖時，曾親自種下一棵
樹，以表達對祖先的敬意。當時，他見到鄉
親說的一句話是「見到親人很高興！」菲律
賓經濟落後，中國推動的「一帶一路」戰略
和亞投行可以幫助菲律賓改善基礎設施，加
快經濟發展。中國走和平發展道路，但完全
有決心、有能力維護主權、領土安全和利
益。菲律賓需權衡利害，不可輕舉妄動。

（相關新聞刊A16版）

阿基諾口出惡言必自取其辱

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）三位中央官
員日前與50多名立法會議員在深圳會面交流政
改意見。有份參與的公民黨立法會議員湯家驊
昨日表示，中央官員在會面中把立場說得更坦
白直接，相反反對派在政改中由始至終都沒有
說清想法，難與中央溝通，甚至要令中央「全
盤屈服」，並非從政者的態度和策略。他認
為，港人在政改面前重新認識「一國兩制」實
是當務之急。

質疑反對派立場和策略
湯家驊昨日接受一個電台訪問時指出，三位

中央官員在會面中立場並無變得強硬，僅把立
場說得「白一點」和直接一點；相反，反對派
一直對中央思維和一貫態度掌握不足，直接影
響自身策略，導致「滿盤皆落索」。
他續指，反對派有責任就普選方案議題入

手，但過往至今均無正面面對；政改屬互動課
題，反對派又遲遲不提明確想法，令雙方無法
達成共識。例如提出「三軌方案」卻無詳細探
討，亦無提供其他方案，「中央唔明你要咩，
係可以理解的。」他更一度質疑反對派的立場
是「我要落你面，令你全盤屈服，再話俾你聽
我真正要的嘢」，並質疑這非從政者的態度和
策略。

籲重新檢視對「一國兩制」理解
湯家驊又提到，政改議題在「一國兩制」

前，作為身處香港的中國人，應重新檢視對
「一國兩制」的理解，這是港人當務之急。他
正在籌組智庫，將優先進行有關「一國兩制」
的研究，分析港人如何面對「一國兩制」。智
庫則在方案表決前成立較好。
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香港文匯報訊 (記者 連嘉妮)「政改三人組」將私下約
見表明否決2017年特首普選方案的反對派立法會議員和
醫學界議員梁家騮，作最後游說。梁家騮昨日接受電台
訪問時被聽眾要求他支持方案，給予市民投票選特首的
機會，梁家騮則聲稱因擔心一名提委會委員可以投多
票，最終出現高民望者不能出選的局面，故傾向不支持
方案。但他又稱不排除可能有「高人」能具說服力向他
解釋。
梁家騮昨日在訪問中表示，他支持「一國兩制」及國

家安全的重要性，亦認為中央政府無法控制所有提名委
員會的委員。但他稱，提委會委員要作出提名「2+N」
票，即至少兩張或以上票的安排，在邏輯推論上，很可
能會令人先挑選心儀人選，再挑選一個所謂「最弱」或
「會輸」的人「陪跑」，以確保「第一提名」最終可以
贏。結果，民望高的人反而成為「眾矢之的」，連「出
閘」的機會都沒有。
梁家騮稱，由於他想不到如何解決這個情況，故此傾

向不支持方案。但他又稱不排除可能有「高人」想到另
一個局面，且能具說服力地向他解釋。
在節目中，聽眾胡先生向梁家騮表明很多市民希望投

票選特首，質疑他聲言否決方案的原因，強調英國的
「由執政黨選首相」或美國的「選舉人票」制度，同樣
有大量可被批評的空間，要挑剔一定有理由。聽眾張小
姐亦批評，反對派只講他們的「理想」如何美麗，似乎
不知道香港是內地的特別行政區，而非一個國家，「以
其他國家來舉例根本不適當。（香港）現在踏出第一步，
將來便會有越來越好的機會。」

聞市民促「擁普」
梁家騮：等「高人」點醒

傳「澄清」方案 建制派未聽聞

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖)立法會
將於本月17日表決2017年特首普選方
案，但反對派立法會議員擺出一副「同
歸於盡」的姿態，誓要將方案否決。由
於「茲事體大」，除引起社會各界關注
外，就連一直就香港事務「擾擾攘攘」

的外國勢力，昨日亦主動與部分反對派
領導人物會面，了解反對派的投票意向
之餘，還提出「反對派應該先通過方
案，繼而再將其優化」，但遭有關議員
一口拒絕，還稱中央領導人的承諾不可
信云云。

民主黨主席劉慧卿、公民黨黨魁梁家
傑和工黨主席李卓人，昨日早上與歐盟
負責人和多名歐盟國家的領事會面，包
括希臘、愛爾蘭、荷蘭等國領事，就普
選行政長官事宜交流意見。
李卓人於會後表示，有歐盟國家領事

於席間提出，希望香港立法會議員先通
過有關方案，之後再和中央政府加強溝
通，以期達到爭取的目標。李卓人又聲
稱，中央政府所作出的任何承諾都是不
可信的，因此，絕對不會對方案「袋住
先」。

歐盟領事晤反對派促通過方案

香港政改面臨抉擇關頭，譚志源昨日在立
法會會議後表示，政務司司長辦公室會

陸續約見立法會不同黨派議員，特別是反對
派議員，包括民主黨、公民黨、工黨、民
協，並會在短期內安排與醫學界議員梁家騮
會面，但會面日期和時間有待確定，他強
調，雙方會面是責任所在。
譚志源形容，特區政府會盡量約見更多的議
員，以爭取70名議員的支持，「若任何其他建
制派議員有意與政務司司長和我就政改問題見
面，我們是無任歡迎的。立法會一日未投票，
特區政府一日都不應該放棄。即使機會渺茫，
政府都會努力至最後一分一秒。」

今晤公民黨 明見民主黨
民主黨立法會議員單仲偕昨日證實，民主
黨已經接獲特區政府邀請，於明日早上11時
與「政改三人組」會面，就政改事宜進行交
流，該黨今早開會討論會面內容，預期6名民
主黨議員都會出席。公民黨亦證實，該黨今
日中午與「政改三人組」會面；民協立法會
議員馮檢基亦指，他獲安排在下周二(9日)早
上與「政改三人組」會面。
至於無黨派的反對派，包括衛生服務界議員
李國麟、教育界議員葉建源、資訊科技界議員
莫乃光，則宣稱暫時未接獲特區政府的邀請，
聲言特區政府選擇性約見，意圖分化反對派。

譚志源盼立會支持方案
在昨日立法會大會上，公民黨議員郭家麒

提出書面質詢稱，反對派表明反對特首普選
方案，因此，方案獲通過的機會是微乎其
微，要求「政改三人組」承擔政治責任問責
請辭，並盡快重啟「政改五步曲」，以落實

普選的最終目標，又質問行政長官會否解散
立法會。
譚志源回應時強調，特首普選方案合憲、合

法、合情、合理，根據人大「8．31」決定，如
果特首普選方案未能獲立法會全體議員三分二
多數通過，2017行政長官將繼續由1,200人的選
舉委員會選出，政制發展將原地踏步，普選行
政長官的目標將會落空，立法會全部議員由普
選產生的目標更是遙遙無期，因此，政府衷心
希望市民和立法會支持方案。
譚志源重申，否決政改並即時重啟「政改

五步曲」，無論在法律和立法時間表均屬不
可行，更是脫離現實，香港基本法第五十條
亦不適用於修改行政長官產生辦法上，呼籲
立法會和政黨在關鍵時刻，展示政治勇氣和
決心，按照多數市民的意願支持政改方案。

駁請辭論「勿過早卸責他人」
反對派要求「政改三人組」問責請辭，譚志
源反駁指，他們一直依照法律要求進行兩輪諮
詢及提出特首普選方案，如實地向公眾詳細交
代了諮詢期內所收集到的意見，因此，政府絕
不認同議員的無理指控，「議員作為民意代表，
應吸納民意作投票的決定。我建議議員不要過
早將否決責任推卸他人。一人做事一人當，否
決責任在於下決定的議員手上。」
有報道指，若反對派願意接受方案，中央官

員可承諾特首普選方案是「袋一屆」，而非「袋
一世」。譚志源回應時說，政府不會具體評論
揣測性的報道，「重點是：『袋住先』是否等
於『袋一世』呢？修正案對香港基本法附件一
第七條，沒有作出任何法律修改。即使方案獲
得通過，日後若需修訂附件一的內容時，也可
根據『政改五步曲』來作修訂。」

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖)香港特區「政改三人組」應反對派
要求，安排與立法會不同黨派會面，就2017年特首普選方案進行
交流。多個反對派政黨昨日揚言，中央官員對特首普選立場明
確，儼如寸步不讓的「鐵板一塊」，因此，香港政改「大局已
定」，聲言特區政府約見反對派，只是「做戲做全套」，會面亦
屬「行禮如儀」，不會對會面存有任何期望。
反對派「飯盒會」召集人、公民黨黨魁梁家傑昨日揚言，現時

政改「大局已定」，特區政府約見反對派，只是「做戲做全
套」，不會對會面存有任何期望。民協立法會議員馮檢基聲稱，
中央官員對香港政改問題取態是「鐵板一塊」，「若特區政府將
方案原封不動遞交立法會，方案獲得通過的機會是零，期望各方
今後合組平台討論內地與香港的問題。」
民主黨主席劉慧卿宣稱，雖然中央和特區政府對特首普選問題

寸步不讓，但民主黨會爭取至最後一分鐘，「我希望中央及特區
政府明白，市民並非想搞『獨立』或革命，『泛民』也不是為否
決而否決。我們會盡力爭取沒有不合理『篩選』的政改方案。若
果方案不能讓市民有『真正選擇』，民主黨及其他『泛民』議員
一定會否決方案。」

香港文匯報訊 (記者 李自明) 立法會將於本月17日表決特首普選方案。在

表決前夕，領導「政改三人組」的政務司司長林鄭月娥，會分批約見不同政

黨議員，包括民主黨、公民黨、工黨、民協等，重點游說反對派投票支持通

過方案，反對派政黨均答允出席。政制及內地事務局局長譚志源昨日強調，

立法會一日未投票，特區政府都不會放棄，即使機會渺茫，都會盡力至最後

一分一秒，呼籲立法會議員展示政治勇氣，支持通過普選方案。

反對派揚言「大局已定」

■譚志源強調，立法會一日未投票，特區政府都會盡力至最後一分
一秒。 劉國權 攝

「政改三人組」
與反對派會面日期
政黨 日期 會面時間
公民黨 4/6 12:00pm
民主黨 5/6 11:00am
工黨 8/6 08:00am
民協 9/6 11:00am

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖)有報道
昨日指，中央願意在反對派接受2017
年特首普選方案的大前提下，派出「更
高層官員」承諾方案只「袋一屆」，不
會「袋一世」，以爭取反對派支持。有
建制派議員昨日指出，從未聞有關說
法，認為所謂有「更高層中央官員」
「保證」不「袋一世」，只會讓反對派
死咬不放，政爭更無休止，不利方案通

過。反對派則稱不論方案是否「袋一
屆」，昨日仍然死撐一反到底。

民主黨死撐不接受方案
民主黨主席劉慧卿昨日在立法會向

傳媒聲稱，不論級別多高官員承諾，
該黨也不接受普選方案「袋一屆」。
公民黨黨魁梁家傑揚言，有關報道子
虛烏有，是兒戲之談，如果「袋一

屆」就可收貨未免太兒戲云云。公民
黨立法會議員湯家驊稱，現時政治形
勢，重在坐下來平心靜氣討論出一個
共識方案，並非哪個級數的中央官員
說話就可以。

指反對派會增新一輪爭拗
有建制派議員則透露，有關建議「從
未聽聞」，若「更高級中央官員」走出

來承諾「非袋一世」，反對派更會「咬
緊不放」，要求中央提交「時間表、路
線圖」，徒增新一輪政治爭論，且無日
無之，相信該消息只是一些「有心人」
欲成政改而發放的。
政制及內地事務局局長譚志源昨日回

應傳媒提問時表示，不評論揣測性報
道，只重申即使通過方案，日後要修訂
仍要根據「政改五步曲」而行，至於內
容及中心議題，都有機會因實際情況而
不同，決定可能有不同，不能一概而
論。


